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猛暑が続いていますが、皆様いかがお過ごしでしょうか。昨夏は熱中症で病院に搬送された

方が1,361人で、その内の半数が家庭内で起きた熱中症だったと言われています。通常60%

の体内水分率は加齢により50％まで低下し、熱中症に罹り易くなるそうです。室内は28℃、湿

度は50％に調節し、こまめに水分を摂りましょう。 秋はすぐ近くに来ていますよ！
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副会長山尾佐知子

今回は岡崎のげんき館で、名古屋大学神経内科・パーキンソン病友の会顧問の平山正

昭先生をお迎えしての講演会でした。

“パーキンソン病！ なんてへんてこりんな病気なのでしょうか。”

私はいつもそう思って、この病気とお付き合いをしています。

平山先生のお話は、いろんなお薬を詳しく、解りやすく教えてくださいました。た＜

さんのお薬を頂いて、現状維持を守らせて頂くのが、精一杯の毎日です。先生方始め、

製薬会社の方々の日々の努力、お忙しい先生が一人一人問診や色んな検査をしながら、

私達患者の事を守っていて下さいます。それでも私達

患者は、辛い日々、薬が効くとか効かないとか、診て頂いて

もすっきりしないとか、不平不満が一番先に口から漏れます。

感謝の気持ちがどこかへ行ってしまうのでしょうか。

診察に伺ったら出来るだけ楽しく先生とお話をしませんか。そして自分の思っている

事、お聞きしたい事を、上手に話せるような自分にならなければいけないと思います。

お忙しい先生に話しかけるのは、随分勇気が要りますよね。私達は勝手にそう思い込

んでいると思いませんか。ためらわずに、先生にお聞きしてみましょう。

誰でも自分の事は、自分しか解りません。その事を忘れずに、素直な気持ちで先生に

お願い致しましょう。自分の気持ち、心の中をす一つとさせると、飲むお薬も良く効

くと思います。是非私もそのように心掛けたいと思います。不思議に簡単な事ほど、

忘れやすく横着になりがちです。

自分で自分のために、毎日明る＜楽しい毎日を過せるように、心掛けたいです。
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薬の話（老化について）

名古屋大学神経内科平山正昭

今回は、ジスキネジアについて書く予定でしたが、友の会の会報のAさんと老化につ

いて話をしていて、案外皆さんどうして老化するかを知らないのでお話しします。今

回は、お孫さんに聞かせると夏休みの課題になるかもしれないので、興味がある方は

お読みください。

途中、少し難しい話になりますが、化学に興味のある人にはおもしろいと思いますよ。

また、よく読んでいくとパーキンソン病と老化が深く関わっていることがわかります。

しかし、酸素は次々と放出されるに従い海中の鉄イオンはやがてすべて使い切られて、

とうとう約 20億年前になって、海中で飽和状態に達した酸素が大気中に放出され始

めました。

さて、空中に放出された酸素は、紫外線の作用によりその一部がオゾンに変化し、や

がて大気の上層部約 20~50kmの領域でオゾンの層を形成し、地球全体を覆うように

なりました。

それまでの地球にはオゾン層がないので、太陽の光のなかで紫外線がそのまま地球上

に届いてしまいました。

老化には、いろいろな原因があると言われています。たとえば、人間の細胞は再生を

繰り返していくうちに、遺伝子の一部が短くなっていってある程度以上に短くなると

それ以上再生できなくなって細胞が死んでしまうなどいろいろなことが言われてい

ます。

その中でも大きな原因に酸化的ストレスというのがあります。よく活性酸素が悪さを

すると言います。活性酸素を除去する物質と称して健康食品が売られています。

ではこの活性酸素というのはどうして出てくるのでしょう。それには、人間が酸素を

吸わないと生きてはいけないということに原因があります。

では、地球上での酸素の歴史をお話ししましょう。

地球は約 46億年前に、太陽系の中で宇宙のちりの衝突や合体を繰り返して誕生した

と考えられています。

このときの地球には、微惑星や隕石がそのまま衝突していました。できたばかりの地

球は温度が高くて、地球にぶつかった隕石の中に含まれていた水やガス成分が蒸発し、

大気は主に水蒸気を主成分とし、一部炭酸ガスや窒素、一酸化炭素を含んでいたと考

えられています。

しかし、だんだん地球の温度が下がってくると水蒸気は冷えて水になり、地上に海が

できました。このときには、まだ酸素は地球上にはありませんでした。

しかし、約 35億年前に光合成を行う生物が誕生し、二酸化炭素と水を使って光合成

を行うことによってその副産物としての酸素が徐々に海中に放出されていきました。

でも、まだ大気中に酸素はありません。

その時には、海の中に鉄のイオンが多くあるので、すぐにこの鉄と酸素が反応してし

まって、酸化鉄となり、鉄鉱石として海底に蓄積され続けてきました。

．
 

．
 

紫外線は生物にとっては、害があるため、生物が陸の上で生きていくことができなか

ったのですが、オゾン層は紫外線を吸収する働きを持っているので、これができたこ

とによって地上でも生物が安全に生活できる環境になりました。

最近フロンガスがオゾン層を破壊するのが問題となっていますが、オゾン層は動物を

守ってくれていたのです。

したがって、オーストラリアなどで皮膚癌が多くなったのは、紫外線にさらされるこ

とで皮膚に癌ができてしまうからです。

． 

さて、安全な状態になったので海中生活だった植物や生物が陸上へあがることが可能

になりました。

また、この頃から、大気の酸素濃度が 1％を超え始めることによって、今までアルコ

ール発酵を行っていた酵母などの生物が、二酸化炭素と水を作るようになります。

アルコー／り発酵というのは、お酒を造ることです。お酒を造るときには、桶で空気に

さらさないようにして作りますよね。

これは、酸素にさらさないようにするためです。逆に、パンを作るときはよく練って

パン生地の中には、酸素がたくさん含まれる状態にしますよね。

だから、酵母を加えたとき、お酒はアルコールができて、パンはアルコールにならず

にふくらむだけなのです。

ただ、パンの場合には、その酸素はすぐ使ってしまうので、実は両方の発酵を行って

いるようです。

こうして、アルコール発酵でない発酵の仕方はその生物にとってはアルコール発酵の

何倍ものエネルギーを得られるようになりました。この約 5.7億年前、先カリブリア

紀に続くカンブリア紀は、 「生物の大爆発」があった時代として有名です。活発に生

物が動けるようになったのは、酸素のおかげです。海中に多様な生物が爆発的に出現
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し、また、殻や骨格などの硬組織をもつ生物が初めて出現しました。 「三葉虫」など

です。そして、その後も、酸素は増えることになります。最大になったのは、シダ植

物が生まれてきた約 3億年前です。石炭紀と呼ばれています。

そのときの大気の酸素濃度は、約 30~35％でした。一時濃度が 15％ぐらいになった

ことがあったようですが（たぶん大きな火事が起こりやすかったからとされている）、

現在は約 21％です。とにかく、大気中に酸素が多くなってきたので酸素を使ってエネ

ルギーを得る生物がどんどん増えることになります。

皆さんミトコンドリアと言う名前を聞いたことはありませんか。これは、人間の体の

中で、細胞の中にあり酸素を使って効率よくエネルギーを作る器官です。

実は、細胞の中にはもともとは、ミトコンドリアはなかったと言われています。どこ

からか寄生虫のように細胞の中に入ってきて、細胞と共存するようになったそうです。

以前“パラサイトイブ’'という小説がはやりましたが、あれはミトコンドリアの話で

す。細胞にとっては効率よくエネルギーを作ってくれる、ミトコンドリアにとっては

居住区を貸してくれるという共生関係で現在の酸素を消費する細胞は作られていま

す。
．
 

先ほど言いましたようにミトコンドリアは、酸素を使ってエネルギーを作るのですが、

この過程でスーパーオキサイドという非常に他の物質を酸化させてしまうものがで

きてしまいます。

体の中ではこれを無毒化するために抗酸化酵素や抗酸化物質（ビタミンCなど）など

を使ってほとんどを除去します。

しかし、数％のものは残り、細胞を傷つけます。これがどんどん起こって行くのが老

化の一つの原因です。ですから、健康食品で老化防止とされているものの多くは、ビ

タミンC, ビタミンE,コエンザイムQlOなどの抗酸化物質です。この老化の過程に

は特に脳に対して一番問題があります。

たとえば、皮膚などは傷つけても直ります。これは細胞が再生するからです。しかし、

脳細胞は非常に分裂する機能が低いので、一度障害されてしまうと直りません。

さらに脳は特に酸素を多く消費するところですので、余計に酸化によって細胞が障害

されるとどんどん細胞が傷ついてしまします。

また、この酸化という過程には、鉄イオンが関係します。パーキンソン病の原因であ

る黒質のドパミン神経は多くの鉄を含有しています。そのためパーキンソン病では特

にこの酸化という過程での障害がパーキンソン病では、問題になってくるのです

植物が光合成を行ってエネルギーを作ったり、アルコール発酵などでのエネルギーを

作るのは効率が悪いのですが、酸素と炭水化物でエネルギーを作るのは非常に効率的

です。

ですから、植物はエネルギーが少しずつしか作れないので素早く動くことができませ

ん（動くには非常にエネルギーが必要です）。

その点酸素を使ってエネルギーを得ている動物は、活発に動くことができます。それ

ならば、酸素を使ってエネルギーを得る我々は、非常に長生きできるだろうかという

と，むしろ植物は何百年と生きていますが、動物はせいぜい何十年です。これはどうし

てでしょう。

みなさん、ゴムのようなものは、長くおいておくと硬くなるのを知っていると思いま

す。また、食品も室温で放っておくとだんだん色や味が変わるので酸化防止剤が食品

添加物として使われています。皆さんよくジュースの成分表示を見ると、ビタミンC

が添加してあると思いますが、これは業者が栄養として添加しているのではなく酸化

防止剤として使っているのです。この酸化というのは、簡単に言うと物質が酸素と結

合すると言うことです。すると人間のように酸素を一生懸命吸い込んで消費している

と酸化されやすいと言うことになります。

．
 

． 

そのために、パーキンソン病を始めいろいろな研究で酸化を抑制するための研究が行

われています。実は先ほど健康食品として売られているビタミンCやヒ` タミンE、コ

エンザイムQlOでもパーキンソン病やアルツハイマー病で病気の進展の抑制効果が

ないかを行っています。しかしながら、どの治験でも効果があったことはありません

でした。ただ、ビタミンCやビタミンEを同時に飲んでいる場合には、軽度ですが抑

制効果があったという報告がありました。

さて、老化について少しわかったでしょうか。動物が酸素を使うようになったことが

老化の原因というのは皮肉な話ですが、よいこともあれば悪いことがあるというのが

自然界の法則です。

先回の’'薬の話”で書いた実験動物で効いたという我々の実験も、実は、この酸化的ス

トレスを予防する方法です。実際には、薬で売られているものよりも効果があり、健

康食品の一種です。ただ、健康食品として売られているものは濃度が非常に低くて治

療効果はないので、飲むときに必ず同時に作らないと効果がありません。ただ、この

効果は今のところ動物実験の段階ですが、脳梗塞や心筋梗塞にも改善効果があるよう

です。現在、ある先生とまず簡単なケースコントロールスタディを行ってみて、患者

さんでも効果がある時には大規模に治験が行えるようにして皆さんにも使えるよう

にしたいと考えています。
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EBMとオーダーメード治療

第九回；うつ(2)

名古屋大学神経内科渡辺宏久

1,はじめに

この連載では、パーキンソン病の運動機能以外の症状を中心として、最新の標準的治

療基準をご紹介するとともに、これまでの治療経験を通じて試してみる価値があるか

もしれないと思っている治療やリハビリテーションの方法などをご‘紹介しています。

第一回； EBMって何ですか

第二回；唖下

第三回；日中の予期せぬ睡眠

第四回；パーキンソン病と心臓弁膜症

第五回；腰曲がり

第六回；排尿障害

第七回；流涎（よだれ）

第八回；うつ（ 1)

と回を重ねておりますが、第九回のテーマは、前号の続き、「うつ (2)」です。

2, うつ病の診断

「うつ病」は、全人口の約 5％をしめるとも言われる大変多い病気ですが、診断と治療

を適切に受けている方々はずっと少ないとされています。以下にもっとも代表的なう

つ病の診断基準を示します。

以下の症状の中で、 1か2を含めて 5つ以上の項目があれば大うつ病と診断されます。

1.抑うつ気分

2. 興味の低下（無関心）または活動における喜びの低下（快感喪失）

3. 著しい体重低下

4. 不眠または過眠

5. 精神運動抑制または興奮

6. エネルギー喪失（精力欠乏）

7. 不適切な罪の意識

8. 死について繰り返し考える

この表はかなり原本を単純化していますし、きちんとした「うつ病」診断は一般に精

神科医によりなされますので、あくまでも参考としてください。さらにうつ病には大

うつ病以外に、気分変調症や軽症うつ病など様々なタイプが含まれますが、紙面の都

合上、詳しい説明は省かせていただきます。

．
 

3, パーキンソン病の「うつ」の特徴

では、パーキンソン病の「うつ」にはどのような特徴があるのでしょうか？パーキン

ソン病では、上記の診断基準で 5項目を満たす「大うつ病」に分類される重度の「うつ

病」の頻度は低いことが知られています。

ある調査では「大うつ病」に分類される症例の頻度は、 一般人口における「大うつ病」の

頻度と変わらないとする報告があります。また、抑うつ気分を訴えることは少なく、

不適切な罪の意識や死について繰り返し考えることも少ないなど、 一般的な「うつ病」

とは臨床像が異なることも報告されています。

一方で、「うつ病」の診断基準に含まれている無関心や無気力、体重減少、不眠、エネ

ルギー喪失（精力欠乏）などは、パーキンソン病自体でもしばしば認められる症状で

す。ただ、こうした症状が「うつ病」由来であるのか、「パーキンソン病」由来であるの

かを判断することが難しいのは、前号で既に述べた通りです。

このようにパーキンソン病の「うつ病」は、一般人口で認める「うつ病」とは臨床像が異

なっております。またパーキンソン病で認められる「うつ症状」をパーキンソン病自

体の病態に由来する症状かそうではないかを明確に区別するための診断基準は確立

されていないという側面もあります。さらに、パーキンソン病で認める「うつ症状」は

「うつ病」と呼ばないほうが良いとする考えもあります。そこで本稿では、第8回でも

触れたように、「うつ病」という言葉を避け、「うつ」という言葉を使わせていただきま

す。

．
 

． 
4. なぜパーキンソン病の「うつ」への注目が必要か？

診断基準も曖昧なパーキンソン病の「うつ」ですが、それでも「うつ」の基準を満たす方

達は、そうでない方達よりも生活の質 (QOL) が明らかに悪いことがたくさんの研究

で証明されており、 WHOの調査でも、運動機能異常よりも「うつ」が生活の質の低下に

最も影響を与えることが示されています。

こうした結果から、「うつ」を良くしていくことが、同じ重症度であっても生活の質を

良くしていくことにつながることが期待されます。しかしながら、これまでパーキン

ソン病の「うつ」に対する治療法は、固縮、無動、振戦などのパーキンソニズムに比べ

て十分な検討がなされていません。

5. 「うつ」 の治療

「うつ」の治療の基本は、まず医師が「うつ」に気づくことから始まります。しかしなが

ら、適切なアンケートや面接法を使わないと「うつ」症状は見逃しやすいですし、患者

さんが「うつ」と気づかないことも多く、過小評価され、適切な治療を受けていないの

が現実と言われています。
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5 -1. カウンセリング

カウンセリングや病状の説明は、薬物治療とならんで「うつ」に対する治療の基本とさ

れ、いかなる病期においても重要であると思われます。さらに、話し合いの中で「う

つ」の原因を色々と伺っていく （気づいていく）作業も大切です。

例えば「うつ」の原因が痛み、不眠などと推定出来れば、痛みに対しては、 NSAIDsをは

じめとした痛み止めや神経痛の治療が、不眠に対しては、抗うつ薬や適切な睡眠薬が

有効であるかもしれません。また、ご家族に対する不満や不安が原因になっている場

合には、全く違うアプローチが必要になるかもしれません。

「友の会」や勉強会などで、同じパーキンソン病の方々の気持ちを聞いたり、パーキン

ソン病の患者さんの家族の方に療養のポイントを教えてもらったり、自分の悩みを話

したりすることも、重要なカウンセリングになると思います。

自分と同じ苦しみを持つ人たちによるサポートはピアサポートと呼ばれ、欧米では普

及しているシステムですが、日本でも少しずつその考えが普及してきています。

「友の会」はピアサポートに近い存在ですが、会報や会合を通じて、パーキンソン病の

方々に ATMを与え続けていただくことと思います。

5-2.抗パーキンソン病薬

レボドパやドパミンアゴニストは、パーキンソン病に伴う症状を改善することで「う

つ」症状の改善につながることが期待されます。

実際、病気を告げられた時に認められる「うつ」症状は、抗パーキンソン病薬がふるえ

や体の固さを改善し、病気に対する心配が減ることで良くなると推定されています。

また、ある程度進行してオンオフやウェアリングオフが出てきた症例では、オフの時

ほど「うつ」が強くなることが複数の研究で示されており、パーキンソニズムに対する

適切な治療は、オフの「うつ」も良くすると言われています。

一方で、プラミペキソールは、パーキンソン病以外の「うつ病」にも有効であったとす

る研究結果もあり、「うつ病」の発症にドパミン系の関与も推察されます。

別の言い方をすれば抗パーキンソン病薬は、パーキンソニズムの改善以外、直接的に

「うつ」症状を良くする効果が期待出来ます。

5 -3.抗うつ薬

もちろん、抗うつ薬が有効な場合があります。パーキンソン病では脳の神経伝達物質

の中で、ドパミンが減少することは良く知られていますが、その他に、セロトニンや

ノルアドレナリンと呼ばれる「うつ」の発症と密接に関連する神経伝達物質も減少し

ます。こうした物質を補うことが抗うつ薬の作用機序になります。

ただし、「うつ」であることが判明しても、抗うつ薬の内服を望まない方や、「うつ」で

あることを受け入れにくい方がいらっしゃることも事実で、抗うつ薬による治療を難

しくしている印象があります。

SSRI（セロトニン再取り込み阻害剤）は、最も使われている抗うつ薬で、比較的最近

発売され、従来の抗うつ薬よりも喉の渇きや排尿障害といった副作用が軽減されてい

るという特徴があります。

しかし、パーキンソン病の方に SSRIを使った場合の副作用として、ふるえの悪化が

4-5％で見られることがあります。また、塩酸セレギリン（エフヒ°ー）と併せて内服す

ることはセロトニン症候群を起こす可能性があるため禁忌となっています。

SSRIは、無気力や無関心に対する効果が期待出来、不安やパニック発作にも有効と言

われています。

．
 

．
 

． 

三環系抗うつ薬とか四環系抗うつ薬と呼ばれている薬剤は従来から存在し、うつ病に

対する治療効果が確立しています。少数例かつ昔の検討でありますが、パーキンソン

病で認める「うつ」にも有効であることが知られています。こうした薬剤の多くは、ア

ーテンを代表とする抗コリン剤と同様な作用を持つため、ふるえや固縮に良い作用を

示す可能性があります。また、不眠や興奮性の強い方にも良い場合があります。その

反面、副作用として口渇、起立性低血圧、不整脈を誘発することがあります。また認

知機能低下症例や高齢者には使用しにくい側面があります。

6.第 9回のまとめ

パーキンソン病の総合的な治療を考える上で「うつ」を適切に診断し、その背景や原

因を明らかにしながら対応していくことは、大変重要であると思います。

特に医者も本人も家族も「うつ」であることを気づいていない場合の多いことを知る

ことも大切であると思います。

もちろん「うつ」の診断がついても対処が困難な場合、治療がうまくいかない場合、

副作用が前面に出てしまう場合などもあるかと思います。

また「うつ」であることを受け入れることが出来ない人、精神科に受診することに抵

抗がある人もいると思います。

それでも病状に応じた適切な薬物治療、カウンセリング、ヒ゜アサポートなどにより少

しでも良くなる人も多くいると期待されます。気分が良くなると体も軽くなるかもし

れません。

皆様も主治医に一度診断と治療の相談をされてはどうかと思います。
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一日交遊会のお知らせ

暑い日が続きますが，体調はいかがですか？ 8月の交遊会を下記のように企画いたしま

したので、皆様のご参加をお待ちしています。

このお知らせが届くころは暑さのヒ゜ークだと思われますが、開催する頃には涼しさが感じ

られるのではないでしょうか？

交遊会担当：後藤サヨ子

記

・期 日 ・・・• 8月 26日 （水曜日）

所

師

場

講．． 

11 : 00,....,, 15 : 00 

名古屋市西生涯学習センター 視聴覚室

鵜飼久美子先生 ： 音楽療法

埜口 義広先生 ： リハビリ体操

•日 程 .... 10時 30分～ 11時 00分 受け付け

11時 00分～ 12時 00分 音楽療法 （休憩）

12時 00分～ 13時 30分 昼食とお話し会

13時 30分～ 14時 30分 リハビリ体操 （休憩）

14時 30分～ 15時 00分 お茶解散

会費は不要です。弁当持参の方も不要。 但し、弁当ご希望の方は 1,000円／人。

参加申込みのときに、弁当も併せて予約して下さい。

．申し込み先・・・ ハガキ又は電話で8月 15日までに下記宛にお申込下さい

厘 ： 〒458-0005 名古屋市緑区鳴丘 1-314 後藤 サヨ子

厘： 052-876-1636

N （至庄内緑地公園）
↑ ―  

E 
ステーションビル北館

（駐車場）百巴］
西生涯学習センター 匿§

ステーションビル南館仁二］

-_」 l
（至・天神山） Q豆9 （至・城北橋）

浄心交差点

匡

線浄心駅

屋城

・交通手段

公共：地下鉄鶴舞線 浄心駅下車 6番

出口より徒歩 1分

車 ：名古屋高速 6号清須線下の道路、

浄心交差点を北に渡ってすぐ左手、

浄心ステーシ ョンビルの北館と南

館の間

駐車：浄心ステーションビル北館

住所：名古屋市西区浄心町 1-45

TEL : 0 5 2 -5 3 2 -1 5 5 1 

以上

．
 

．
 

． 

gへJ、大日本住友製薬
www.ds-pharma.co.jp 
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生きる喜びをもっと
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グラクソ・スミスクラインは、研究に基盤を置く世界

をリードする賢薬企婁でれ抗うつ剤、雌息治療剤、

抗ヘルペス剤、片頭漏治療剤、アレルギー性鼻

炎治療剤、消化性漬瘍剤などの革新的な医療用

医薬品や「コンタック」「アクアフレッシュ」「ポリ

デント」などのコン ‘ンューマーヘルスケア穀品を通

じで人々がより充実して心身ともに舘廉で長生き

できるよう、生活の質の向上に全力を尽くすことを

企農使命としています。

グラクソ・スミスク9イン線式会社

〒151-8566東京纏渋谷区千駄ヶ谷4-6-15GSI<ビル
hゅ•JIglaxa而9地Une . co .jp

-12 - —· ・13 ・・・-



名大病院ナディック「7月」の音楽療法
中部学院大学鵜飼久美子

本格的な夏を思わせる暑い暑い日にも関わらず 30名を越す参加がありました。

ナディックの日常は、静寂の中を患者さんが思い思いに，あの場所を利用されています。し

かし、午後 1時 30分を過ぎると三々五々に皆さんが入ってこられ、あちらこちらから聞

こえてくる賑やかな声で、状況は一転します。音楽療法は 2時 30分開始ですが、実際に

はナディックに足を踏み入れた瞬間から始まっているのかもしれません。

この日は、発声のトレーニングのあと、「城ケ島の雨」ー北原白秋作詞ーを歌いました。

.P 雨はふるふる 城ケ島の磯に

利休鼠の 雨がふる、ヽ ヽヽ ヽ P
利休鼠（りきゅうねずみ）に話題が及びました。解説書には「緑がかったねずみ色」とあ

ります。浅井志津子さんから、能面の彩色に使われる色とのお話が出ました。後日になっ

てさらに詳しいことをお手紙にてお知らせいただきました。それによりますと

黄＋赤十青＝極召旦
黒＋白＝匝f丑旦＋ー 匝l

困

＝利休鼠

＝梅鼠

＝ 鳩羽鼠

じ
能面の幽玄さを出すベースの色（何千もの色が出るそうです）

音楽療法の場で、思いがけない知識が共有できます。そういえば、先月 6月には、「夏は来

ぬ」の 2番の歌詞

P さみだれの そそぐ山田に 早乙女が、ヽ ヽヽ p
「早乙女とは、何歳ぐらいかな」、といった議論になり、越澤博さんが、「年齢に関係な

く田植をやる女性のこと」で決着がつきました。とは言いましても、やっばり若い方がい

いようですが・・・。音楽療法は、音楽からいろいろな方向に発展していくことも楽しみ

です。

8月 11日

12月 8日

今後の予定

9月 15日 10月 6日 11月 10日

．
 

． 

もうパーキンソン病と呼ばないで

全国パーキンソン病友の会愛知県支部長 丹羽浩介著

．
 

明る＜、楽しい、毎日を (ATM)・・・丹羽さんが残された言葉です。

この本の眼目は ① パーキンソン病に対する社会の理解を得ること

② 罹患して意気消沈している人に対しての励ましの言葉です。

4月 9日、丹羽さんの一周忌を期に 3刷を発行しました。 一人でも多く

の方に読んでいただきたくお薦めします。

申込先 愛知県支部 〒458-0847 名古屋市緑区浦里 1-68-508

越澤博 Tut050・ 3335・4970 

送料含む 1冊 1,200円

口座番号 00830-2-50411 

1月 12日 2月 9日 3月 16日

時間 ：いずれも火曜日 午後 2時30分～3時 45分

場所 ：名大病院広場ナディック（新中央診察棟 2階）

問い合わせ・申し込み： TELかFAX いずれかにて下記まで

052-834-4150（鵜飼久美子）

全くーキンソン痢友の会
畳知只＊冨長

丹羽浩介著

ユーモアに●んだ覇るい
タッチで鑽かれており

•••とにかく躙配らしい拿である。
Tぺての人に鵬んでいただきた

いものだ。
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岡崎レインボー友の会について

岡崎市中島司

暑い日が続きますが、皆様お元気でお過こしでしょうか。

8月は夏休みでお休みです。

► 9月 17日（木）

► 10 月 15 日（木）

► 1 1月 19日（木）

► 12 月 1 7日（木）

9月からはまた頑張って

色閃作って楽しみましょうね。

先日の7月16日にご紹介致しました、

介護師をなさっている三輪よし子様と、お友達の大石郁子さんに、

9月から色んな小物、アクセサリーなど教えて頂きます。

楽しみにしていて下さいね＊

◎ 場所・・・熱田区 熱田函書館集会所（出入り口入ってすぐ左）

TEL 052-671-6600 (10: 00～ 月曜休み）

JR熱田駅前（名古屋方面に向かって左 徒歩 110m)

※車でお越しの場合は、区役所地下駐車場に入れて下さい。

駐車券は、図書館で無料化の認印を資えます。

◎ 時間・・・ 13:00~16:00

◎ 連絡先・・山尾佐知子： 090-6362-2083、052-622-8675

肥後ひとみ： 090-5863-647 4 

．
 

私共岡崎レインボー友の会は、岡崎市を中心として近隣のパーキンソン病患者及びそ

の家族等 (5月末現在 31名）で活動しております。

本会は、当初岡崎市医師会難病相談室の主催による毎月の「つどい」の流れを受け継

ぎ、ボランテイア団体として活動を始めました。

会員同士の懇談、体操、音楽療法など月 1回の定例会において実施しております。

全国パーキンソン病友の会愛知県支部には入会しておりませんが、同じ病気を持つ同

士として協力していきたいと思っております。

私自身も昨年 10月に本会に入会し、今年の 4月から会長に選任されましたが、何が

出来るか右往左往しております。

幸いに多くの皆様のご支援により、会員数が毎月増加するなど発展傾向にあります。

難病を抱えて苦しむ患者、その患者の介護に疲れ果てストレスを溜めていく方など、

人生を暗くしている多くの人達、 一人で悩んでいないで同じ悩みを持つ仲間と話をし

ませんか。

私たちはいつでも門を開いて、貴方をお待ちしております。

．
 

岡崎レインボー友の会の行事予定

8月 （お休みです）

9月29日（火・定例会）

1 0月27日（火・定例会）

-16 ~ -17 •一



水野美邦先生講演録のお知らせ
〈お知らせ〉

10月に春日井市で「医療講演会」 ！ 
平成 20年 11月に、横須賀市保健所主催の医療講演会で講演された

『パーキンソン病治療の進めかた』

について、［よこすかパーキン友の会］がまとめて、この度出版の運びとなり

ました。皆様の冶療の一助になればと思い、ご案内させて頂きます。

愛知県支部会員伊藤岳枝・蓑田淳子

パーキンソン病の臨床医として、研究者として、世界的権威の、水野美邦先生が

監修して下さいました【パーキンソン病治療の進めかた】講演録。

これは、パーキンソン病治療に対する；

水野美邦先生の基本姿勢と、豊富な知識の集約版ともいえる冊子です。

一つには、患者の苦悩に接し、「我慢と説得」を繰り返すのではなく、患者の生活

リズムに合わせた問題解決にチャレンジする情熱と、思いやりの姿勢が

感じられます。

二つには、薬剤に対する豊富な知識が、臨床経験を踏まえて智慧となり、輝いて

います。

三つには、 Lードーパヘの信頼と、それを生かしきる視座を与えてくれます。

多くの方閃が本書から、より多くの宝物を手にして下さる事を祈っています。

よこすかパーキン友の会有志ー同

代表梅舎幸雄

＊ 順天堂大学付属順天堂越谷病院長・水野美邦先生 監修

『パーキンソン病治療の進め方』

価格・・・・・・・ ¥1,100 -（送料含む）

申込先／問い合わせ：

伊藤岳枝 (052-932-3206)

梅舎幸雄 (046-853-1795)

蓑田淳子 (0422-46-4818)

神谷康一 (046-843-8253)

松本芳子 (045-862-4776) 片寄美代子 (046-861-0238)

• 

．
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主催

10月 31日（士）

グリーンパレス春日井（勤労福祉会館）

春日井市東野町字落合池 1番地2

TEL 0568-84-0381 

名古屋大学医学部神経内科・;嵐髯羹先生

未定 (47号でお知らせします）

無料 申込みも不要。お待ちしています。

その他詳細は 47号で改めてご連絡します

愛知県パーキンソン病友の会

担当益田利彦 TEL:056-833-5679 

川柳を一緒に楽しみませんか？

・期日

・場所

9月26日（日） AM11:oo,......,

名古屋市守山区桔梗平2-203

「鍼灸院・ぷらな 21」

．申込み： 松本紘ー・八重子（愛知県友の会会員）

TEL・FAX : 052-710-9404 

メール： harikvu-mv0911@xi.commufa.ip 

詳細は 47号でお知らせしますが、 9月度は直接松本様宛に

お申込み下さい。 友の会事務局

-18- -・19-



平成21年 8月・困りごと相談一No.9|

新薬で人々のいのちと健康に貢献します。

どこかで病気と闘っている患者さんのために。

健やかな明日を願うすぺての人のために。

ノパルティスファーマは革新的な医薬品を提供し続け ます。

ひとつひとつの顔くいのちを見つめながら。

相談ー 9：味覚を失って食欲減退、体重が大幅に減！

名古屋市在住の女性70オ、発症後 10年になります。

3年前に胃ガンを手術し、 3分の 2を摘出しました。今年の 2月下旬に転倒して腰の骨を

折って 2カ月入院し、 5月初めに退院しました。

腰部骨折という事で入院中は安静状態での生活でした。その影響のせいか、入院 1ヶ月後

の3月下旬から食欲が全くありません。

．
 

甘い、辛い、酸っばい、しよつばいなどの味覚が全く無いのです。熱い、冷たいは感じて

空腹感もありますが、食欲は全くありません。その為か同時期から体重の減少が始まり、

身長 155cmですが、今では 30kgになりました。

外科の先生に相談しましたが、適切な対策は無く神経内科の先生には未だ相談していませ

ん。栄養剤のエンシュアーリキッドも飲みましたが、体が受け付けません。

l') NOVARTIS 
ノバルテクファーマ株式会社

〒106・8618東京都港区西麻布4丁目17番30号

http://www.novartis.eo.jp/ 現在の薬の処方は；

パーキンソン病の薬と一日の量

・Lドパ。-．．．．．．．．．．．．．．．．．．． 4錠

・D・アゴニストーB （非麦角系）… 4錠

~ Medtronic 

明日の笑顔
パーキンソン病なとの

不随意運動と闘う

多くの患者さまに

「明日の笑顔」

を敗り戻していただきたい。

それが私たち

メドトロニックの願いです。

日本メドトnニック株式会社

http://www.medtronic.co.jp 

・シンメトレル ・・・・・・・・・・・・・・・・・ 3錠

・デパス ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 2錠

．
 

〈No.9 :平山先生からの回答〉

味覚が全くなくなるということは、あまりパーキンソン病でみられる症状ではありません。

パーキンソン病では、早期ににおいの感覚がなくなることは知られているので、以前より

も味覚の刺激がなくなって味がまずくなったと言うことは聞いたことがあります。

また、唾液の分泌が減少するために、口の中が乾いてくるので、そのことも味覚の低下に

つながります。

-20 •一

しかし、全く味覚がなくなったと言うことは、この方が胃がんの手術をしていて胃の 2/
3を取っていると言うことを考えるとパーキンソン病ではなく胃がんの方に関係があるか

もしれません。

胃を取ってしまいますと亜鉛やビタミンの吸収が悪くなりそれらが低下すると味覚も低下

します。

また、胃がんの治療に抗がん剤を使っていればそちらも味覚障害の原因になります。まず

は主治医の先生と相談された方がいいと思います。

-21-



1平成 21年 8月・困りごと相談一No.10
〈相談 10-2〉：薬が変わって幻覚に悩む

主人は 70オ。発症後 10年の男性ですが、 4月に薬が一部変更になり、 6月に入ってから

幻覚症状が出るようになりました。今までに無かった症状で、困惑しています。

今回は幻覚でお悩みのお二人がおられました。お二人の状況を比較して、幻覚の原因を考

えてみたいと思います。

〈相談 10-1〉：幻覚に悩んだが、今は小康状態

主人は 70歳で自営業です。60歳で発症し、 10年になります。 6月に入って、急に幻覚

が現れ苦慮しています。

6月 30日に、ケアマネジャーさんに同行して頂いて主治医の先生のところに行ってきまし

た。その結果、下記様に薬の処方が変わりました。新しく漢方薬も加わりました。変更後

1日目ですが、いまのところは以前のような幻覚は出ていません。

従来の処方

・L・ドーパ ・・・・・・・・・・・・・・・・• 5錠 (5回）

・D・アゴニスト A （麦角系）… 5錠 (5回）

・コムタム ・・・・・・・・・・・・・・・・・・• 5錠 (5回）

•津村の漢方薬 ・・・・・・・・・・・・・・・ 無し

変更後の処方

→ 2.5錠 (3回）

→ 2.5錠 (3回）

→ 3錠 (3回）

→ 3包

〈10-1：平山先生からの回答〉

この方の津村の漢方薬はたぶん抑肝散ではないかと思います。最近この漢方薬で、幻覚や

興奮状態に効果があるという報告が散見されています。

パーキンソン病を悪化させるという副作用が軽いので私も最近使うことがあります。

ただし、使った感触として非常に高度な幻覚や妄想はなくならない感じがします。

また、この方は、薬を適度に減らしたのもよかったのだと思います。このまま、この処方

を続けてもらっていいかと思います。

• 

薬の状況は下記の通りです；

以前～H21,4まで

・Lードーパ ・・・・・・・・・・・ 3錠 → 

・D・アゴニストーA …3錠

（麦角系）

・アーテン ・・・・・・・・・・・• 3錠

・コムタン ・・・・・・・・・・・・ 3錠

・リーゼ ・・・・・・・・・・・・・・ 1錠

（今） H21,4に変更～現在

同じ ・・・・・・・・• 3錠

→ D・アゴニストーB ... 5錠 → 3錠に減

（非麦角系）

→ アーテン ............ 1錠

→ 同じ ............ 3錠

→ 同じ ............ 1錠

心臓の痛みを訴えたが → これが契機かどうかは不明だが、変更

MRIでは異常なかった になって 6月頃から幻覚が発生した。

〈10-2:平山先生からの回答〉

発症から 10年を過ぎるとパーキンソン病では時に幻覚が出現することがあります。残念な

がらパーキンソン病であってもパーキンソン病＋認知症と言われるタイプでは、薬に関係

なく幻覚症状が出現します。しかし、幻覚の原因は薬の飲み過ぎや副作用でも出現します。

最近、麦角系の薬の副作用として弁膜症が必要以上に悪玉のように宣伝されたために、心

臓の弁膜症や心不全症状がなくても薬を変更されることがあります。

この方も、非麦角の薬に変わっているようです。ところが、非麦角の薬の副作用には、急

に眠たくなってしまう突発性睡眠や幻覚が出やすいという副作用があります。

この方の場合にもしかすると心エコーを行って弁膜症があったのかもしれませんが、もう

一度主治医の先生と相談して薬を調節されたらどうかと思います。

ちなみに、 D・アゴニストーAが外国の最大使用量に比べて日本の最大使用量は約 1/4で

すので、日本では弁膜症の副作用はあまり多くはありません。

-22-

Iその後の状況|

10-2の方は、その後すぐに病院にいかれて状況の説明をしたところ、 D・アゴニストーBの用量が

5錠から 3錠に減りました。その結果、幻覚は無くなり以前の状態に戻ったと言われました。
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人生一度でいいから光の道を駆け抜けたい

中区村賢成 46オ

5月 16~17日に 17回目の身体障害者野球全国春の選抜大会が神戸スカイマークスタジア

ム等で開催され、日頃の練習の成果を出しきる。そして優勝めざし全国から15のチームが

それぞれの想いをボールにぶつける。

我、名古屋ビクトリーは準優勝5回ともう一歩なんだけど、 13連覇中の神戸コスモスには遠く

及ばない。優勝するにはこの怪物を倒さなければならない。

私は3年前から参加して、その年に決勝で神戸コスモスに完封負けで準優勝。それはもう悔

しくて絶対優勝してやるからと自分に誓った。

2年目の春、いよいよ大会だ。この年、チームも相当気合を入れて1回戦でコスモスと当たる、

私は3番 DHでスタートメンバーだった。46歳で、パーキンソン病で、野球で3番？ 普通じ

やありえない光景というか状況だと思う。

我がチームも4点入れたが、コスモスは9点入れて負けてしまった。

個人的には4打数4安打と最高の仕事が出来た。そのおかげで、打撃のカリスマとまで呼ば

れる様になった。

KSKR（心のキャ ッチボールNo.22) 第二種郵便物認可通巻4448号 2008年9月10日発行(4)

［中京大会）栄光奪澤1 名古屋ビクトリー

名古屋ビクトリーは、 連盟の栄光と辛苦の歴史と共

に歩み続けてきた名将中嶋監督逝去のあとを受けた重

信新監督が就任した。初采配の選抜大会では神戸相手

に4点をもぎと りなおも1~2塁と責めてJAPANのエース

北村を引きずり出すなど神戸をあわてさせた。戦力は

着実に向上しており、特に村の打撃はリーグでもトッ7゚

クうスの折り紙つきで四番中西とのコンビは強烈だ。

静岡ドリームスは井門や渡部が頑張っているが全盛

期の勢いが取り戻せない。高杉、岡島らが一体となり

守備を固めていくと怖い存在にな りそうだ。順当にゆ

けば名古屋が但馬の出場権をものにしそうだが静岡の

鈴木監督が捨て身で戦いをいどみそうだ。
打撃のカリスマ村（名古屋）

1年の経つのも早いもので、今年の春3回目の挑戦だ。今年は準決勝でコスモスと対戦、雨

の中3回コールド負けで恥かしい思いをした。

• 

• 

個人的には相手のエラーで出塁出来たが、野球というものは勝たなければ一人で気を吐い

ても何の意味もない。

打つことしか出来ない自分を試合に使ってくれる監督、代走で走ってくれるメンバー、車椅

子を持ってきてくれるメンバー、自分はどれだけの人に助けられているのだろう？

感謝あるのみです。

そして来年11月に身体障害者野球の世界大会に日本代表に選ばれて、人生一度でいい

から光の道を駆け抜けたい。

名古屋ビクトリー ： http:／／lviじtory.blog20.fc2.com/

日本身体障害者野球連盟

I翌DL―二

Author:NVBC24 

VICTORIYへようこそ！私達

は神戸に本部がある日本身体

障害者野球連盟(JDL)に加

盟しています。東海三県唯一

の障害者のみのチームで年に

春夏・秋と3回兵庫と静岡で

の全国大会に出場の為に毎

土曜日に練習しています。近

年は齢害者野球もレベルか上

がりどこが低勝してもおかしく
はない。

背番号:24
氏名・
村賢成
障害区分：
パーキンソン病

くお詫び＞：会報 44号で村賢成さんの連絡先をお知らせしましたが、電話番号に間違

いがありました。お詫び申し上げ、下記に訂正させて頂きます。

国桓』中区村賢成 TEL'052-241-0543
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私の生活心情

豊 橋 市 豊 田 国昭

皆さん、こんにちは。私は現在 64歳で、パーキンソン病歴 7年目になります。病院で私

に処方されている薬を挙げますと、マドパー、ドプス、シンメトレル、ヒ‘｀・シフロール、

ミオナール錠です。これらの薬をいろいろ組み合わせて調整して頂いて飲んでいます。

私は最初医師から、“あなたはパーキンソン病です’'と診断された時は、ショックで寝込

むほどでした。その後は、病気回復の手段はないものかと気を取り直して各地の病院を

転々と回りました。

しかし、パーキンソン病について特にこれといった対策は見つかりませんでした。です

けれど今となっては懐かしいお方ですが、故丹羽さん（前愛知県パーキンソン病友の会

会長）のお話しを聴く機会に恵まれ、まさに「目から鱗」と言いますか、自分の生き方・

考え方を大きく変える転機になりました。 ATMの話や禅についての講話がそれです。

それでは、現在私がどのような生活心情を持って生活しているかについて、 3点述べる

事にします。

(1) 10年ほど前は現在の自分とは異なり、 1年後、 3年後、または 10年後の事が心配

で仕方がなかった。

けれど今は自分がしつかり考えても答えや結論が見つからない時は、腹をくくつ

てその難題に悩んだり、苦しんだり、深刻に考えたりする事を止め、友人・先輩・

上司に相談するか、援助を頼むことにしています。

自分一人で悶々と考えていると、ストレスが溜まるし、なによりも病気に良くな

いと思います。 • 
(2)一度しかない人生を明る<•楽しく過ごすには、くよくよ考えず、まず自分の出

来る事や行動を起す事が何よりも大切です。

いわゆる、案ずるより産むが易しということです。

(3) 自分の趣味や夢中になれるものを持つ事が大切です。

・現在、私は趣味として近隣の同好の士と毎週火曜日に「囲碁会」を開いています。

囲碁の楽しさは、自分の打った石に責任を持つ事と相手の心を読む事にあります。

・地域の人 10数名で、近隣の「里山」を時期をずらせて爛漫と咲き誇る各種の

「桜の回廊：夢街道」を作ること。現在 3年計画の 1年目で、今年は 4種類 33

本の桜を植樹しました。 5年後、 10年後が楽しみです。

以上 3点が簡単ではありますが、私の現在の生活心情です。

• 
患者さんのために

信頼と愛が

いつばいつまった

（お問い合せ先〕

エフピー株式会社
〒580-0011大翫府松贋市西大塚1T目3書40号
TEL:0120-545-427 FAX:0120-728-093 
URL:http://www.fp-pharm.cojp 

平成20年6月作成

゜Workin'’ g゚etherfor a healthier world輝

より●●な筐"°●●0ために

日本で最も信頼され、最も価値あるfルスケア企業になりたい。

ファイザーは「新薬」に世界最大の研究開発賣を投じています：

症、がん等、多くの病気、 そLて、治療薬に恵まれない病に打ち膊つためには「新しい薬」が必要だからです．

叶"”応）恥・II投＂f韻うンキ ン・I(2{IO狂欧州委U公iとめ ，

ファイザー株式会社 www.pfI zer. co.jp 
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ある日ある時 ナデイック、音楽療法士の鵜飼先生バンザーイ！

昭和区奥田冨美江

私には子供が 3人います。長女、次女、長男の順です。長女はアメリカ、次女は中国、

長男は横浜とそれぞれ飛び立って行きました。

今は老夫婦二人で細々と暮らしています。去年のある日、長女から電話がありました。

「お母さん、ニューヨークに家を買ったから遊びに来ない？ 見せたいから！」との

電話でした。

「行く、行く。来年暖かくなったら行くよ」 私も身体に自信がないのに、つい返事

をしてしまいました。

それからが大変。ニューヨークのマップを買ってきて行きたいところをチェックし始

め、先ずは自由の女神、メトロポリタン美術館、セントラルパーク、ヤンキースタジ

アム、ロックフェラーセンターと大学。一寸足を伸ばして、ナイヤガラ瀑布等々。

土産に日本茶、浅草のり、扇子、 DVD,娘夫婦に手作りの Tシャツとブラウスを準

備しました。日本円もドル安の間に交換し、チップの 1ドル札も用意しました。

英語の挨拶と単語だけ勉強しました。

歩くところが多いと聞いたので、毎日歩きました。

飛行機の中での屈伸運動も練習しました

マップは毎日見ていたので、娘の家から五番街へ行くのも、大通りへ出るのも地図の

上では迷う事無く往復できます。

いよいよ四月になりました。 5月20日のチケットが取れました。

新型インフルエンザが流行し始めました。メキシコから始まって、アメリカも 200

人を超える勢いです。

毎日、テレビニュースを見て一喜一憂です。

主人が渋り始めました。「ニューヨークに着いてから病院に缶詰になったらどうす

る？」。 いろいろ意見交換がありました。

結局、旅行社より‘‘旅行は控えて下さい’'との連絡があり、断念です。

思うに、余り早くから準備したのはまずかったけれど、準備中が楽しかった。

南区山田良知

月 1回、音楽療法が名古屋大学医学部付属病院内のナデイックで行われています。

ボイストレーニングをやります。

1、口を大きく開けて、アー、アー、アー、

ロを横に開いてイー、イー、イー、アー、イー、アーイー、

2、カッ （一気にカッ！）カッ、カッ、カッ、カッ カッ、

3、（舌を口の上部に当てて）タッ、タッ、タッ、タッ、タッ、

4、ウッ、イッ、スッ、キーツ、 大好き！

先生は毎回、 B紙に大書きした歌詞を数枚用意して（黒板）全面に貼り付けます。

ある時こんな事がありました。「夏は来ぬ」の歌詞の中の 2番、

“そそぐ山田にさおとめが、もすそぬらして 玉苗植うる 夏はきぬ”

先生が、「さおとめとは一体何オぐらいでしょうか？．．．．．」、

「15 ~18オぐら Vヽ」 「・・・・・」

友の会の越澤氏が、「年は関係無しで、田植えをしている女の人を指します」

すると、「私でも玉苗植える時はサオトメ だッ！」

部屋中、ワハハハハハハハハハハハ・・・・・・！ 大爆笑でした。

• 合唱の合間に、水分補給もして下さいます。本当に至れり尽くせりです。

又先生の素晴らしい点は、どんな人でも受け入れてしまう事です。

本当にありがたいです。

昨年のクリスマスコンサート同様、今年も年末のクリスマスに向けて練習します。メ

ロデイーを数種類の打楽器でリズムをとったり、トーンチャイムでリズム合わせをし

たり、とてもとてもナデイックの音楽療法を楽しみにしている私はヨタヨタ、モタモ

タ、通うのです。

今は、毎日ボンャリしています。

この療法を支えて下さっているのは、名古屋大学医学部付属病院 ・神経内科の平山正

昭ドクター、音楽療法士で中部学院大学の鵜飼久美子氏、アシスタントの鈴木千春氏

です。

ぜひ、皆さんも名大病院内のナデイックに顔を出してみて下さい。

（参加される場合は、鵜飼久美子氏にご一報下さい。TEL・FAX 052-834-4150 ) 
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6月に「第 33回富山全国大会」 で披露されていた患者と家族を励ます音頭です；

関 和子さんちの 「なな」 が

競技会で日本一の栄冠を獲得

作詞・作曲・北原純
編 曲・三宅廣明

歌 北原純
” ・響 さえ子
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ペーキンソン病の患者と家族を励ます歌

［ふれあい音頭］、

事 務 局

．
 

．． 

関 和子さんは、愛知県パーキンソン病友の会の役員として長年に亘り貢献して下さ っ
ています。

毎年夏になると関さんのお宅のハス田を見物させて頂いていますが、車を降りてハス田
に向かう途中、庭の中をノッソリ、ノッソリ歩き廻っている大きな犬を毎回見かけます。
甘えん坊とは想像もっかない恐っそろしく大きな犬ですが、この「なな」という名のシ
ェパードが 5月に長野県で開かれた「日本訓練ジーガー競技会・雌の部」で見事に優勝
し、シーゲリン（優勝者の意）の称号を獲得しました。
闘病の傍 ら、こんな大きな 「なな」を育てている関さんは、とて もとても繊細で優しい、
思いやりのある方です。なればこそ、「なな」は今回の栄冠を勝ち得たのではないでし ょ
うか ？

|東浦の関さーーを竺竺ニニニと二こ三」

廿えん坊の
「なな」快挙

心 5.→ぐ1ぢ塾了号喜合目シ
がクア良で本エ
雌スニ雄‘訓パ

：` の 号ィさ東
:i 部 ＾ ・ん浦穂 i’噂の愛オ 全 町ノ犬

一称ブ八石 1が
坂位な・が浜ガ技
幸になス所の lを
枝輝・リ有建競競

ベ x、.,,;-ノい六 lす築技う

三

頸

一 、あーって

剛．―•いーか
本一

．
 

言
I
コ
e
日且•-Iい

主
む
戸
[ つ て

匂
心

．

社

同

シ
ェ
パ
ー
ド
犬
競
技
会
で
1
位
に
選
ば
れ
た
な
な

（手

前
）
と
関
さ
ん
等
1
1
東
郷
町
の
名
古
屋
蓄
察
犬
学
校
で

戸
‘
 

し

4
↓翌

詞
〗ふ

套↑ ＂，-一号戸ロー 1-.
おん どは はげましおー

trー、主1̀口J |， j I”-I n¥ 
なかまの おう

国 4
 

｀ 
つど一う

一
、
同
じ
病
気
で

手
を
取
り
合
っ
た

仲
間
じ
ゃ
な
い
か

く
よ
く
よ
し
た
っ
て
し
か
た
が
な
い
さ

明
る
＜
暮
ら
そ
う
脚
張
っ
て

。
ハ
ー
キ
ン
ソ
ン
病
に
負
け
て
は
な
ら
ぬ

ふ
れ
あ
い
音
頭
は
励
ま
し
音
頭

1
集
う
仲
間
の
応
援
歌

＊
（
印
以
下
繰
り
返
し
）

二
、
い
つ
も
介
護
を
あ
り
が
と
う

苦
労
か
け
ま
す
す
ま
な
い
ね

麻
痺
す
る
身
体
も
落
ち
込
む
胸
も

ぁ
ti
た
の
笑
顔
に
救
わ
れ
る

三
、
難
病
背
負
っ
た

本
人
だ
け
し
か

沈

む

心

を

支

え

て

く

れ

る

頼
れ
る
仲
間
友
の
会

＊
 

四
、
今
は
見
通
し
厳
し
い
が

や
が
て
陽
の
さ
す
時
も
来
る

励
ま
し
合
っ
て

-4心

月 艮捉1嗅覚

共
に
笑
え
る

＊
 

心
合
わ
せ
て

＊ 

i
 

ど

-
i
 

ん

-- f. -J¥ l 
:――-" --t 

ぇ ん ガヽ

．
 知

り
会
っ
て

日
を
待
と
う

競
技
会
は
日
本
シ
ェ
パ
ー
ド

犬
登
録
協
会
の
主
催
。
五
月
に

長
野
県
で
開
か
れ
、
寝
覚
、
服

従
、
防
衛
の
三
百
点
満
点
で
競

わ
れ
た
。
な
な
は
二
八
七
・
九

点
で
五
十
六
頭
中
一
位
に
。
優

勝
者
を
意
味
す
る
ジ
ー
ゲ
リ
ン

の
称
号
を
得
た
。

関
さ
ん
は
家
で
飼
う
た
め
二

0
0二
年
に
二
頭
の
シ
ェ
パ
ー

ド
を
購
入
。
名
古
屋
肇
察
犬
学

校
（
東
郷
町
）
に
し
つ
け
を
依

頼
し
た
。
な
な
は
競
技
へ
の
素

質
を
見
込
ま
れ
、
一
年
の
半
分

は
訓
練
生
活
。
0
四
年
か
ら
大

会
に
出
場
し
、
今
回
栄
光
を
手

に
し
た
。
関
さ
ん
は

「優
し
く

て
甘
え
ん
坊
の
犬
が
、
ま
さ
か

日
本
一
に
な
る
と
は
」
と
喜
ん

で
い
た
。

苦
し
み
は

わ
か
ら
な
い

平成 21年 6月 21日 （日）中 日新聞が伝える記事（左端が関 和子さん）
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久保田容子さんの詩集

緑区 池田 幸夫

会員の方に電話をして近況を伺ったり、会報への投稿をお願いしています。電話が 2
順目、 3順目になったりすると身近な症状についての相談を受けたりもします。
会報でも「困りごと相談室」を設けて、平山先生（名大神経内科）・神野顧問に回答

をお願いしています。

鬼気迫る迫力というか、初めて読んだときは背筋が凍るような衝撃を受けました。
体が動かない、手が出せない、 眠れない、 慢性的な便秘が苦しい、 固まり痺れ
る体、そういう極限の心の中からほとばしる “叫びの声“ が、達筆な毛筆で A4
の紙面一杯に、書かれています。

声も出ず、夢中で収録された 73首を読みました。毛筆で流麗に書かれた言葉の裏に
伺える久保田さんの “心の叫び”に、うちのめされた気持ちでした。
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この詩集は、一宮市の会員・加藤真知子さんから愛知県友の会副会長の山尾佐知子さ
んに渡ったものを見せて頂きました。久保田さんも加藤さんも共に若年性パーキンソ
ン病ということですが、若年性は一般のパーキンソン病とは違った病状をみせると聞

ぎます。長く、一苦しい闘いのお姿に頭が下がります。

私は愛知県友の会の会員になっていますが、私が病気という訳ではありません。家内
が 10年来の患者です。その縁で友の会に出入りしている時に前会長の丹羽浩介氏に
出会い、その信念に感化されて愛知県友の会の手伝いをするようになりました。
手伝いを始めて、今年は 3年目になります。

しかし、所詮私は普通の一般人です。久保田さんが訴えられることに、正直分かって
いるようでも本当は口先だけの同情を言っているのではないか？ 会員の方と話を
するときも一見優しそうに話をしていますが、本当に相手の事が分かっているのか？

と自問することがあります。

家内にたいしても 「こんな事が出来ないのか？」とか「さっさとやったらどうだ？」
とか、「何度言ったら分かるんだ？」とか、平気で言っています。

“自分は外面がいいから’'と言って適当にごまかしていますが、自分の事ではないと
いう安心感、自分は元気だという気持ちが潜在的にあるのでは？ そう思ってくると、
自分は 2枚舌のように思えて恐ろしくなります。

でも、この歳で今更自分を変えることは出来ないかもしれません。私なりに信じた気
持ちで、地道にやっていくしか有りません。ご迷惑を掛けるかもしれませんが、行け

るところまでやってみます。

自分の気持ちに偽りは無いと言い切れるようになりたいものです。

久保田容子さんの詩集は、それほどのインパクトを私に与えました。会報の文芸サロ
ンで紹介されています。是非、ごー読をお勧めします。
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岡崎げんき館でのパーキンソン病医療講演会について

岡崎市杉山 初江

初めに平山先生に感謝とお礼を申し上げたく、ペンを取らせて頂きました。本当にあ

りがとうございました。

全国パーキンソン病友の会愛知県支部の主催で、パーキンソン病の病態と治療の講演

会が名古屋大学神経内科•平山正昭先生をお招きして、岡崎げんき館で開かれました。

私は「岡崎レインボウ友の会」に入会しています。会員の皆様は 100％と言っても過

言ではないと思いますが、薬の事で悩んでいます。

昨年から私は、‘‘薬の事で悩んでいる方がいるから’'と保健所の方にお願いして、チ

ャンスがあればレインボウ友の会に来て頂き、話をして下さる先生を呼んで下さいと

お願いしていましたが、中には“主治医に聞いて下さい’'と言われる方もいました。

パーキンソン病の事を理解して欲しいと言っても無理だとは思います。私達患者でさ

え分からないことが多すぎます。

そうしている時に愛知県支部の方から、‘‘岡崎げんき館で平山先生の講演会が行われ

る“ と聞きました。私は心の中で、’'薬に対しては右に出る者のいない平山先生し

かおられない‘‘ と前から思っていましたから、これで友の会の皆に約束していた事

が叶いました。

岡崎レインボウ友の会も、最近は会員も以前の倍以上に増えています。

平山先生の講演会は 6月 27日（士）に決まりました。今度は講演会に何人のお客様

が来て頂けるか、全く見当がつきません。予約と違って自由参加です。当日でなけれ

ば分かりません。

平山先生は名古屋大学・神経内科の先生で、岡崎市民病院に若い頃に勤務されておら

れたそうですが、先生の事を覚えて見える方は今では少ないと思われます。

岡崎に愛知県支部の役員さんがいます。その方から相談されまして、チラシを用意す

るから協力して欲しいと頼まれました。

私の知っている所なら協力出来るかと思い引き受け、先ず福祉に力を注いでおられる

市会議員さんには大変お世話になりました。そして、ある病院のケースワーカーの先

生そしてケアーマネージャー、岡崎レインボウ友の会の役員さん達にも。
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とにかく今回の平山先生の講演会を成功させるために、私の知り合いを含めて頑張り

ました。そして岡崎の愛知県支部の役員さんも頑張りました。

そして講演会当日、 ドキドキしながら主人と会場の方に行き、様子を見ていますと、

補助椅子を出しても出しても足りず、立ち席も出るほどの 15 0名近くの聴講客で、

さしものげんき館の会議室ば満杯になりました。

そろそろ平山先生の講義が始まる時間です。どんな事を平山先生はお話し下さるのか、

ものすごく楽しみでした。

講義が始まりました。今まで多くの先生の講演を聴いていますが、とにかく専門用語

が多くて何も頭に残らず、気がついたら講演が終っていたというのが実感でした。

でも、平山先生は違いました。誰が聞いても分かり易く、そして丁寧に話を進めて下

さいます。普通なら居眠りする人がいる筈ですが、今回はそのような人は一人もおら

れません。

とにかく先生の講演は会場にみえていた方達みんなに納得して頂けた事と思います。

平山先生、本当にありがとうございました。

そして第 2部は近藤先生のリハビリが始まりました。近藤先生は、以前友達と本町ク

リニックに行った時に、パーキンソン病にとても良い体操の手解きをして頂き、大変

お世話になりました。近藤先生のリハビリは、リリー・ビュウテイフル・ライフ・ア

ワード賞を受賞した友の会会員である佐々木さん（蒲郡市）作詞の「新茶のひとりご

と」という童謡に、リズムを付けての体操でした。

今回もう一つ嬉しいことがありました。それは、多分来て頂けないだろうと思いつつ、

講演会のお知らせを送らせて頂いた方々が、病状を押して出席して下さいました。

最高に嬉しかったです。
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5月の一日交遊会を終えて

後藤サヨ子

今回は会場のスペースの都合で、参加できない方が出てしまいました。やむを得ず、

お断りした方には、すみませんでした。

これからは、ご希望の方全員で行なえるように考えていきたいと思います。

午前の鵜飼先生の明る＜きびきびとした音楽療法と午後のユーモア溢れる埜口先生
のリハビリのご指導は、衰えていく身体機能を助けて生活の質を落とさない事を目的

に設定されています。

ご自身を含め、廻りのひとが明る＜楽しい毎日を送るための大切な訓練ですので、家

庭でも是非、続けたいものですね。

昼食を挟んでの話し合いの時間には、ちょうどホールでガーデンコンサートが行なわ
れていました。懐かしい蘇州夜曲などの歌が流れていたので、急逮予定を変更して拝

聴することにしました。しばし、快い時間を過せました

お天気にも恵まれ、ブルーボネットの花々も咲き競うような盛りの中で、無事に終え

ることが出来ました。

ご出席下さった会員の皆様には、ご協力ありがとうございました。お疲れではなかっ

たでしょうか？

友の会にいつも快く協力して下さる鵜飼先生、埜口先生には改めて感謝申し上げます。

これからもよろしくお願いします。

交遊会に参加を迷っておられる方はいらっしゃいませんか？ 何も遠慮することは
ありません。ご自分の出来る範囲での参加でかまいませんので、次回の一日交遊会に

足を運んでみませんか（当報で 8月の案内をしています）。

大剪の仲間と笑顔で話す事で気分を変えてみましょう。行事の内容で、これはという

ご希望がございましたらお知らせ下さい、お待ちしています。

交遊会担当幹事

後藤サヨ子伊藤フサ子伊藤岳枝
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健やかな関係、ずっとあなたと。

·9ぶ苓•.. ..

私たちは酉期的な新薬の開発に挑むグローバルな
製薬企業グループの一員です。

私たちは薬を通して、人と地域と世界と、
健やかな関係を築いていきます。
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いのちの尊さにこざ乞

向＇もおしせまった、ある寒い日のこと 。

徊 ，もないイーライ・リリー大佐の薬局を訪れた少女は、

膚．~\ながら小さな手に握り締めていた
令",.
砂なお小遺いを差し出しましたu
がお ＇t““8載が重い病気におかされ、医者も周囲の大人たちも
澤氏<

レ（奇諭）だけが頼りだ」と話していたというのです，

げかけた一言の重みを、大佐は深く胸に刻みました。

•9ヽ｀迷償でもない、ニセ薬でもない、科学に裏づけされた
砂レ」を探し求めるイーライリリーの歩みが始まりました。
知 姦 埓

応 ＇，真に価値ある医藁品づくりを目指した

"リリ一の熱い想いは、
.>，．．ン• 、<99

- 1経た今日もなお、揺らぐことなく受け継がれています。

イーライリリーは世界140カ国以上の国々で、真に価値ある医藁品の提供をめざして活動しています．
8000人を超える研究開発スタッフがファーストインクラス・ペストインクラスの
革新的な医薬品の研究開発に取り組んでいます． 日本イーライリリー株式会社
リリーの情鑢91インターネットでご賣9こなhます． http;l/www.lilly.eo.jp/ 〒651-0086神戸市中央区●上遍7-1-5
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第 33回全国パーキンソン病友の会

全国大会に参加して（富山大会）

＊妻の介護

全国友の会副会長・岐阜県支部長 長谷川更正

南区山 田良知

愛知県 P会のメンバーは、車椅子のご夫人を伴って全国大会地に向かってケアバスを進

めました。 18日（木）は、 1s:oo,....__,20:ooまで懇親会です。大会役員のご挨拶があり、円

卓 (9名） X32卓 ＝ 288名で 300名近くの参加。

各種のアトラクション、各県別に参加者の紹介、菅笠被りの男女が八尾・風の盆の踊り

で会場内を練り歩くうちに踊りの列が増えていき、愛知 P会の益田氏も加わって踊って

いました。円卓の者同士、杯を重ねていった。

富山県の人々が壇上に上がり、合唱。続いて来年度全国大会開催の大阪府の皆さんの紹

介がありました。散会終了後も宴は続いたようでした。

前会長の丹羽浩介さん著作の『もうパーキンソン病と呼ばないで』を会場入り口で販売

しました。

19日（金）分科会は 4部に分かれて進められました。会場：カナルパークホテル。

① 福祉部会・・・男の介護・シンポジューム

② 若年部会・・・若年患者の就労問題

③ 地域活動分科会

④ 畠リハビリジム体験バスツアー（高岡市）

私は ①の福祉部会に出席しました。涙ながらに介護の苦しさを訴えられる方もおられ、

介護を受ける私としても大いに考えさせられる機会でした。その一端をご紹介いたしま

す。

＊ 福祉部会 ： 『男の介護・シンポジューム』

つどめ

津止正敏先生

パネラー

パネラー

司会進行

文書発表

（立命館大学教授・男性介護研究会代表）

長谷川更正（全国副会長・岐阜県支部長）

藤井伸一（広島県福山友の会事務局長）

中川みさこ（富山県支部事務局長）

石川 吉彦（東京都世田谷区在住）

一貫して土木技術者として、建設関係の計画設計業務を行う（日本大学工学部卒）。平成

2年頃より妻のパーキンソン病が進行、悪化して介護を要することになる（介護歴 19年）。

妻がパーキンソン病を発病して 30年となり、現在の状況は病状の進行悪化により自分自

身の事さえも行うことが出来ない日常であるため、老々の身である私に家事の全てがの

しかかり、日夜を問わず妻の介護と併せて一日を送らなければならない毎日の生活とな

っています。

．
 

私の一日は、朝 4時に起床し、妻の一日 7回服用の薬の分別、朝食準備・片付けと昼食

及び夕食の繰り返しに、掃除、洗濯と主婦業の一切を行い、昼夜を問わずのトイレの介

助、寝返りの介助と、気分的にゆったりとする時間がありません。

時には薬の副作用と思われる幻覚、妄想障害が著しい妻を気分転換の一助となればと思

って、 ドライブ、旅行等に連れ出すようにしています。

現在のところ、公的なサービス等は一切利用していませんが、この先々のことを考慮す

れば子供たちからも週 1~2回くらいはヘルパー依頼を考えたらどうかと言われて、考

える時期ではないかと熟慮しています。

介護についても、出来る限り妻のために家庭において介護すべきかと思っています。

＊パーキンソン病と付き添い介護

広島県福山友の会事務局長藤井伸一

私は 1956年京都大学法学部を卒業後、現在の 3メガバンクの一つに入行。第一の定年

後は傍系の信用保証会社に出て、 62歳の第二の定年まで約 40年間、銀行一筋の生活で

した。

任地は銀行員としてご多分に漏れず、名古屋・大阪・東京・ロスアンジェルス・また東

京と転々としましたが、 35歳頃やっと東京に落ち着いたという、まことに浮き草のよう

な現役生活でした。

銀行といっても、現場業務は比較的少なく大方が本部の企画、人事などのフィールドが

長く、一日 一 日が区切りがつく現場に比べるとある意味では神経の疲れる一生でした。

定年後は、好きな読書、囲碁、観劇などで晴耕雨読の生活を楽しみにしていた者ですが、

定年になるのを待っていたかのようにその晩秋、突然妻にパーキンソン病の病魔が降り

かかってきました。今思えば、神もこの日を待っていてくれたのでしょうか？

それでも、彼女は生来の気丈さもあって、発病後 10年くらいは薬で隠し隠し、生活を“営
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んで”きましたが、 10年を過ぎてから坂道を転げるように身体の自由が利かなくなって

きました。

深夜帰宅も常の私の現役時代も、私が帰宅するまで夜食を摂らずに待っているといった

古風な女性で、家庭のこと、子供の教育全て切り盛りしていくタイプだったので私はそ

れは楽でしたが、それらの緊張がここにいったのかと悔恨に似た気持ちが滲みます。こ

れからは恩返しの生活だと考えています。

いま此処までくると、パーキンソン病特有の身体的症状、ふるえ、こわばり、動作の緩

慢、歩行障害と姿勢反射障害等には驚きません。

それらを予見としての生活習慣が出来上がっているように思います。そのため、二人の

日常生活のルールを殆ど毎日のように確認し合っています。

第 1に服用時間と薬の種類を毎日服薬日誌に記録し、自己管理を徹底する事。

第 2に台所の火には徹底的に気をつけること。

第 3に足元の整理には常に気を配り、転倒を予防することです。

私の外出の時は、必ず時間ごとに電話で服薬確認をします。本来はまだまだ沢山の要求

はありますが、制約された身体能力に過分な課題をかけると、なにもかも出来なくなる

から焦点を絞っています。

神経伝達物質が不足すると、単に外見の身体的能力の低下だけではなく臭覚・聴力も衰

え、これが原因の火の危険も多い事を経験しました。

もう一つ、精神的な面で物事の論理性を構築していく能力、そしてこれらを発信してい

く能力にも少なからぬ影響が出る事も間違いないように感じています。

これは薬の副作用であるのか、或いは病気そのものの結果であるのか今ひとつ不明です

が、後者である可能性が高いと感じています。

パーキンソン病にはプンディング現象（注 1)がみられると言われています。しかし、日

常生活の面では台所、洗濯など本人が意欲を持ってやろうとしていることは、遠巻きに

手元、足元に目を配りながらも任せるようにしています。

一つには、やり甲斐を奪ってしまうと精神的に退化していくであろうと思われること、

もう一つは実践的なリハビリにもなっていると考えるからです。

友の会に加わって、東京から考えると歴史は長いのですが、実際にお手伝いし始めたの

は僅か数年前です。その中で感じている事は功罪 2面あります。

一つは患者同士の病気を共有する心の慰みです。それは基本的な存在理由として貴重で

す。しかし、自慰的な境地に留まっていいのだろうかと感じています。

今ひとつは末端の組織にいくにつれて根強く存在する「患者でなければ分からない」と

いう自意識の強さです。一方、家族介護の人々はその身体的生理的苦痛に推しはかるこ

としか出来ないため、精神的にはかえって当の患者自身より深い精神的ストレスを感じ

ているものです。

現実の問題として、家庭では一心同体でなければ生活できません。組織も同じです。組

織拡大の課題として、患者と家族が一つになって活動するモチベーションを確立するこ

とが課題だと考えます。

「患者でなければ分からない」の考えから脱却して、初めて厳しい時代に対応できる組

織の活力が生まれるのではないでしょうか？

．
 

．
 

一方介護をめぐる法制面では、利用者の予想以上の増加のため介護保険制度の見直しに

よるサービスの縮減、或いは家族のいる家庭では利用範囲が制限されるなどの措置の検

討が進められ、さらには介護療養施設の廃止など患者や家族にとって負の政策が進めら

れていく様相です。

私が先に死んだ場合、妻の身がどうなっていくのか心配です。自分の親の安心を築けな

いで、何の海外支援かと問いたくなります。

法の基本理念である憲法 25条（注2) は塵をかぶっています。朝はリハビリパンツの臭

いに一瞬たじろぎながら、これも生きている証拠だと思い直し、むしろあと何年このよ

うに二人で力を合わせていけるかと考えています。

窓外に眼をやると青葉が生き生きと揺れ、輝いています。遠い青春時代の彼女との出会

いの思い出を手繰り寄せてくれます。

匡刀 プンディング現象：ドパミン放出過剰による副作用の一つで、ある行為に

夢中になってとりこになってしまう行動。

匡国憲法25条条文：すべての国民は健康で文化的な最低限度の生活を営む権利

を有する

分科会を終えて；

この意見書に共鳴して、多くの方々から体験談がありました。男性から、涙を流しての

介護発表もありました。会場はデイスカッションの渦に包まれて、拍手が暫く鳴り止ま

なかった。

愛知県 P会の皆様、大変お疲れ様でした。 以上、報告致します／2009、6、20
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お互いへの思いやりの富山大会

安城市林三紀子

今回の大会は 2回目の参加で、昨年に比べたら私も Wearing-OFF 現象が出て、

友人の Tさんに手を添えられ、お互いに助け合っての参加でした。

大道会長も「旅行気分では駄目だ。何か一つでも得て来るように！」と言わんばかり

の参加でした。

行きは長良川～郡上八幡を通り、 56ヶ所のトンネルを抜けて白川合掌村では昼食と

散策をしました。

私達一行は、合掌作りの民芸館で「神田家宅」に入りました。木造萱葺きで、故郷を

思い出させる作りです。玄関は二段敷居になっており、一階には家族団らんの囲炉襄

が赤々と炭を燃やしていた。

先ず神田家の仏壇に、‘‘遠いところから来させて頂いて、ありがとうございます”と

手を合せました。

二階は当家の二代目の方とか従業員の住居になっていて、火の用心をする為の小窓

「火見窓」があり、当家系の厳しさを物語っていました。

三階は貴重な現金収入源である養蚕業の蚕～ 糸～ つむぎ織りになるまでの工程

の作業道具が陳列してあった。

興味津々の私は 3階まで上がり、急で狭しい階段を「行きはよいよい、帰りは怖い」の

体験でした。

5時頃、予定通りホテルに到着し、何と豪勢なホテルで、ラッキーなことに Tさんと

のツイン部屋でした。

汗ビッショリの Tさんが OFFになり、着脱を手伝ってと言われて気安く 「はい！

腕を伸ばして～」 と言っても 「伸ばせないよ～」 と言われ、硬直状態の大変さを

初めて実感しました。

私も着脱の困難さを感じていたが、 Tさんに聞くと 一人でやると 20分もかかると

聞いて驚きました。

6時からの懇親会の豪華な食事に満喫と乾杯の時の冷たいビールの一口が美味しか

った。昨年は緊張感で話も出来なかったが、今年は心に余裕もでき会話すると私のテ

ーブルは介護人単独とか温熱療法の方などがおられて、ひたすら食事オンリータイム

になりました。

．
 

緊張していた時間を和ませてくれたのが、「おわら風の盆」の男踊りと女踊りです。私

も魅了され、席で手真似してみましたが全然ついていけなかった。

ようやく終了時間の 20:00。家ではとっくに横になっている時間で、もうへとへ

と。中にはこれから ‘‘カラオケに行こう！”という元気な方がみえ、驚いた。

Tさんと部屋に戻り、早速入浴準備をして “Tさん、お先にごめんね～ ！”。

服は散乱状態で就寝しました。

朝起きると晴天に恵まれ、 Tさんはとっくに起きて身支度していた。私も帰りは愛知

県の名を汚さぬ様、ベッドも綺麗に戻し部屋を出たが、私達二人が最後の朝食インだ

った。

Tさんは私が寝ている間に、 二日目の 「畠リハビリジム体験バスツアー」 の予定を

立てていた。先着 30名でギリギリの時間だったが、 T さんの友人が係だったので、

Tさんの顔パスで、 M さん、 Iさんと四人でバスに乗り込めた。

その時、若い男性の突進が出た！ 「全身突進」というものを初めて見た。Tさんに聞

くと、 Tさんも若いときに体験したらしい。

リハビリジムで、抹茶、ケーキ、コーヒー、スイートニーをご馳走になって休憩して

いる時でも、 Tさんはリハビリソックスを購入したりで、同じ患者でも若年性と壮年

性との心構えの違いに今回の参加で気付かされた思いでした。

帰りも Tさんのお蔭で海鮮市場に寄り、日頃主人の友人に土産を頂いてばかりいるの

で、私からの富山産のホタルイカ（醤油漬け）を購入することができた。

帰りのバスの中は、カラオケを楽しませてくれました。

無事、金山駅に着き、電車も予想通り混雑だったが、空いた席に“済みません、座ら

せて下さい” とお願いし、気持ちよく受けて下さいました。

家に帰り、 “Tさん 皆さん ありがとう！” と労いの参加でした。
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畠リハビリジム・バスツアーに参加して

刈谷市角岡慎理子

6月 18~1 9日全国パーキンソン病友の会大会 in富山に参加し、 2日目は分科会・

リハビリジム体験バスツアーに出席しました。

病歴 14年目になりますと、色々な症状がでてきます。私は今、首下がりと身体の左

への傾きが気になります。

最近ではパーキンソン病もリハビリが必要とされるようになりました。全国友の会の

会報を読んで、富山でリハビリジム体験ツアーを知り参加を決めましたが、まずは宿

泊ベッドの確認からです。

寝返りは打てないし、ましてや布団からの起き上がりも困難です。到着し部屋をシン

グルからダブルに変更をお願いしました。一晩一人で過ごすのも心配です。出掛ける

のにも、支障が出てきています。

先着順で滑り込みセーフでしたが、なんとかバスに乗ることが出来ました。

実は内容はあまり詳しく読んでなく、畠支部長さんのお宅を改築されてリハビリジム

を始められているとは知りませんでした。

広く立派なお宅で、お茶の先生をされているらしく、庭も手入れが行き届きいろいろ

の花が咲いていました。

一階に囲炉裏があり、薪が燃えてお湯が沸いています。奥の広間では会員の方々がビ

デオをつけ、輪になりリハビリ体操をしています。

二階のジムに上がらせていただき、私たち（愛知県 4人参加）は器具を次から次へと使

ってみました。

20畳弱の広間に、ルームランナー・自転車こぎ・バランスボール・ストレッチング

マシン etc．や名前の分からない器具が揃えてあり、梁や壁などにも手すりが付いてい

て安全に利用出来ます。

回りの見学者からは温かいアドバイスがあり、楽しい雰囲気になりました。私にはス

トレッチングマシンが良く、壁や柱に背骨を真っ直ぐにつけていると姿勢が良くなり、

楽になると教えていただきました。

色々使わせていただき、日々繰り返すことが大切であると改めて思いました。

．
 

リハビリ教室・ヨーガ教室・詩吟教室と行われ、終了後は親睦のため囲炉裏で交流を

はかり、心を正常に保ち、寝たきりの療養生活にしない意気込みを強く感じました。

私もこの病気と一生付き合わなければならない以上、絶対寝たきりになりたくないと

思う一人です。

その後がまた素晴しい！ ！ ！ 

ジムの見学を終えて庭に出ると、すかさず

「一服、いかがですか？」

と訊ねられ、お菓子が運ばれてくる。そして、おいしいお抹茶をいただく。

程なく、 「コーヒーはいかがですか？」

と訊ねられ、おいしいコーヒーと手焼きのケーキ登場である。

感激して、 「おいしいね！ おいしいね！」

と言っていただく。そろそろ帰る支度をと思い歩いていると、今度は別の方から

「すいとん、いかがですか？」と、

「でも、バスの時間が！」

「大丈夫、待っててもらえば」

と、またまた芋茎入りのすいとんをご馳走になる、こんな事初めてである。

白味噌仕立てでこれまた、おいしかった！

富山の皆様の心温まるもてなしに感謝して、帰路につきました。

．
 

---
”"”可•
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第 33回全国パーキンソン病友の会富山大会・総会に出席して

緑区池田幸夫

一昨年に、名古屋で第 31回全国大会が開催されました。全国各地から来られるという

ことで、故丹羽前会長以下全員が、成功させるのだとの意気込みで対処されておられた

事を思い出します。

富山大会も我々を同じ熱気で迎えて下さいました。私は代議員としての出席だったため、

大会の様子をお伝えしたいと思います。

1、全国大会・総会について

第 1号議案： 08年度活動報告

第 3号厳案： 09年度活動方針

第 2号議案： 08年度決算報告

第 4号議案： 09年度予算案

何れも、今年 5月に開かれた愛知県友の会の総会と同じものです。興味があったの

は、途中で出てくる質問の内容です。辛らつな質問が出ています；

(1) このように豪勢なホテルで総会を開催する意義は何か？ 交流会の会費で

一人 10,000円は高い！ こんなものは 3,000から 4,000円で充分だ！

匝 …・・ 運営は支部にすべて任せてあるとの回答でした。

(2)本部への上納金一人 1,500円は高い。会員の少ない支部に一率に上納金を課

すのは不公平ではないか？ 支部の運営に支障をきたす。

(3) 上納金を払えない支部に対しても、大会・総会に出席できるような便宜が

考えられないか？

その他多くの質問がでましたが、此処では不満に関する質問を取り上げました。

＊ 来年の全国大会は「大阪」に決まりました。大阪の総意は、“自分達もやって

みよう’'だそうです。これが 1番のリハビリだと思います。

2、地域活動分科会に出席して

分科会の活動 1) 男の介護分科会

3) 地域活動分科会

2)若年部会

4〉畠リハビリジム体験ツアー

地域活動分科会に出席したが、テーマの範囲が広すぎて的が絞れないという意

見が続出し、司会の方針で 「会員 10,000人達成のための地域活動」に絞る

ことでスタートした。

．
 

．
 

(1)会員 10,000名にどのような意味があるのか？

亨 …• 対外的に 7,500の数よりも、 10,000の方が力が強い

(2)会員 10,000名を目標に掲げているが、新入会者を得ても、自然減による減少が

実に多い。 2,500名の増加を果たすには、自然減を考慮すると実質 5,000名以

上を目標にしなければならない。この事をどう考えるのか？

(3)地域活動の推進について、友の会と保健所との連携、共同行動の声が多かった。

愛知県でも各地域の保健所の活動に個別に参加されておられる会員が多くおら

れます。両者の連携について如何にすべきか、皆様のご提言をお待ちしています。

(4) 医療相談は受けるが、“友の会への入会は勘弁して’'との声が多い。実際に、

組織に関わる事を嫌がる人が多い。

(5)既存地域ブロックと県支部との間の関係をどうするか？ 会費の問題、組織間

の関係など解決すべき問題は多い。

全般に本部は政治的な面に力点を置いているような印象を受けた。特定疾患外しなどの

重要課題はあるが、我々が直面している問題は内面的な問題ばかりです；

1、患者の症状の進行と病態の悪化。

2、老老介護、病病介護、自自介護（一人身の介護）などの問題に直面している。

3、外に出たい、一人では出られない、周りに人はいない。

こういった声に応えるにはどうするべきか？ 友の会としての有り方は？

2日間の日程でしたが、いろいろな地域の方々と交流が出来ました。歩行に困難があり

無動と突進を繰り返しながら、会場から宿舎に向かわれる K さんには感動しました。

名古屋大会の時に、歩けなくて名古屋駅前の交差点で座り込んでおられた Sさんにもお

会いできました。お二人共に、‘‘俺は行くんだ”と言われた共通の気迫には、改めて敬

意を表します。

今回の富山大会は大成功でした。私は往路は高山線で途中の美しい山郷・里山に迎えら

れ、富山では多くの会員とボランテイアの方々に迎えられて、楽しい 2日間を持つこと

が出来ました。

富山の皆さん、ありがとうございました！

大阪の皆さん、大阪に行きますよ～ ！ 
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医療惰輯ー

「パーキンソン病とプンディング症状」ってご存知ですか？

当会報の山田良知さんの第 33回全国大会出席報告の中に、「プンディング症状」という

言葉が出てきます。寡聞にして聞きなれない言葉ですが、パーキンソン病と密接な関係

があるとのことです。広島県福山友の会•藤井伸一事務局長さんが、情報をお寄せ下さ

いましたので皆様の参考の一助になればと思い、掲載いたしました。 （池田）

記

「パーキンソン病とプンディング症状」について

広島県福山友の会藤井伸一

1、介護の助言 『プンディング症状』ってご存じ？

ある支部便りの医師の随想で、パーキンソン病症状に“プンディング Punding'’という

現象がある事を知りました。

「ドーパミン調節障害の一症状で、いい方向に向いていると問題ないのですが、時々あ

ることが気にかかってしまうとそれ以外のことが出来なくなってしまう症状」

のことです。

支部役員をしていますと、患者と接する機会が多いので「プンディング症状」と言われ

ると、ふと思い当たる事が多くあります。

その事を上記藤井さんに相談したら、インターネット検索で “Pundin面 の英文情報と

その訳文（下記）を送って下さいました。

患者も介護者もこの情報を知っておくと、病状理解のヒントになり、自分を知る事が他

への理解につながって精神の安定にもなります。

患者の QOLの向上及び病気の知識としてご参考になれば幸甚です。

匡：広島県福山友の会•藤井伸一さんから頂いた『2008 年 10 月 29 日発行

SSKA 増刊通巻第 63 9 5号』掲載の記事を転載致しました

2、プンディング (Punding) ということ

「パーキンソン病患者には 、プンディングという現象がある。プンディングというの

は、パーキンソン病で、あることが気にかかってしまうとそれ以外のことが出来なくな

ってしまう症状です」。

名古屋大学医学部 平山先生のお話から

そこで、ウイキペディア (Wikipedia)の辞典を調べてみたら、次のような事が書かれ

ていました。

．
 

「プンディングとは、反復的または機械的な事柄。例えばものを集めたり、ばらばらに

したり、家のものを集めたり、分類したりする動作に夢中になって、とりこになってし

まう人間的行為の一つの特徴です」

プンディングには、例えば次のような行動等があります。

＊小石を集めて、それを出来るだけきれいにならべる

＊ ドアノブをわざわざ取り外し、もう 一度元のように組み立てる

＊何百もの小さな木箱を積み上げる

＊家の引き出しの中身を全部取り出して、並べて選り分けようとするが思うように

いかない• 
プンディングの状態にある人は、こういった行動に没頭する事がひたすら楽しく、何の

目的もなくても、時にはそれらの行動がうまく出来なくて気がそれてしまう事があって

も、飽きる事が無い。

ドーパミンが過剰になりすぎると、プンディング現象になり易い。 ドーパミンの放出を

促すパーキンソン病薬の副作用だが、パーキンソン病の場合は用量を少なくするなどで

対応できる。

別の見方をすると、プンディングは自閉症に見られる行動と相通ずるところがあります。

以上
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今を精一杯生きていたい

滋賀県

ねがいがかなうなら

助けてあげて！ ！ 

どんな人か知らないけれど

そんなに苦しくさせないであげて

動きたいけど動けない

手をのばしたいけどのばせない あ・・・・なんてじれったい！

言うこときいてよ！ ！ 私の身体！ ！ 

こんな病気なんてへっちゃらさって 笑って言える日が早く来てほしい

何度おそってくるのか

もう一度だけ味わってみたい

おじいちゃん おばあちゃん

本当にごめんね

こんな病気なかったらいいのにね

そんな日もあったねと

星に願いが かなうなら

星に願いを かなえてほしい

私と同じ人がいたんだ

すごしてこられたひとが・

うた

＝若年性パーキンソンの詩＝

久保田容子

となりの部屋から苦しむ声

神様 どうか助けてあげて

自分の病気を忘れて祈ってしまう

笑いたいけど笑えない

この身体のしびれとかたまり

「来るなら来い！ ！」とたたかって 一度は勝ってみたいけど．．．

どうにもならないこの身体 「どうにかしてよ！ ！」と叫びたい

朝すっきり目覚め 飛び起きられる幸せを

気持ちのいい朝をむかえてみたい

いつも私が心配かけてばかり

悲しそうな顔を見るたび涙があふれ出す

苦しい日々が過ぎ去り

笑って言える日が早く来てほしい

みんなが元気でいさせてほしい

みんなの病気が早く良くなりますように

私と同じ気持ちで

新聞にのった辻井さんの記事を読んで涙があふれてきた

だれにも言わず病気とたたかいながら 一日一日を精一杯

頑張ってこられた辻井さん お互いつらかったけれど よく頑張ってきたね

これからも一日一日を この病気と共に

輝いて生きていきましょう

．
 

「オルゴールサロンにおいで」 友達になった辻井さんが誘ってくれた

サロンで聴いたオルゴールの音色は とてもきれいだった

心がすみわたり しばらく自分の病気のことを すっかり忘れるほどだった

幸せな時間をすごせて とても幸せだった

私を励ましてくれるたくさんの友 つらさをわかちあえる同病の友

友がいてくれる そのことが 私にとって大きな力

友よ ありがとう これからも励まし合って力強く生きていこうね

励まし合えるステキな友達 これからも一緒に生きていこう

病気になんて負けていられない 明るい笑顔で生きていこう

苦しい時もたくさんあるけれど 今を精一杯生きていこう

きっとステキな明日が待っているはずさ 希望を胸に生きていこう

いろんなことにチャレンジ

●
 

「だいじょうぶ！！行けますよ！」

先生のあたたかい励ましの言葉に 勇気をもらい思い切って出かけた

はじめての海外旅行 オーストラリアパースヘの旅

その五日間は まるで神様から幸せ色のプレゼントをもらったみたいな

幸せいっぱいの時間をすごした

パーキンソンがどこかへ行ってしまったの？ と思えるほど自由に動ける

幸せいっぱいの時間をすごした きれいなけしき 陽気な人達

何もかもが新鮮で 何もかもがステキだった

夢の世界にいるような 幸せな五日間は

娘との忘れられない旅となった

いろんな人が

ベッドの上の私には

元気に働いていた時には

働けるすばらしさ

もう一度かみしめてみたい

パーキンソン病友の会の総会に

つらい症状に苦しみながらも

その姿はすばらしかった

そのことをあらためて感じた

奥さんの目とてもやさしかった

講演会 精一杯伝えた私の思い

みんなの心に届けばいいな

生き生きと働く姿

何よりも輝いて見える

気がつかなかった

そんなすばらしさを

今の私がベッドの上でできること

はじめて参加した

懸命に役割を果たす

みんな一生懸命に生きているんだ

最後のあいさつをそばでそっと見守る

とても心あたたまるすばらしい総会だった

この病気になった私からのメッセージ

今を大切に今を精一杯生きていこう

区芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロンl 区芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロ 文芸サロンl
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季題（季語） 緑区 越澤 博

友の会事務局長越澤 博 様 の 句 集 「司書として」を

読ませていただきました。

これからは妻と二人や更衣

ジョギングを妨げ梅雨の深まりし

妻子留守梅雨の一日の長きこと

川音に更けゆく宿や飛ぶ螢

緑蔭に萱の休みの刻あづけ

通り雨かへつて暑さ加はりし

鍾乳洞抜け出て仰ぐ夏の雲

碁敵と二人つきりの夏座敷

山小屋のスタンプ捺して夏便

日焼けの子クラス封抗勝ち進む

稲沢市今枝清美

名古屋市図書館を退職され、それを機に出版されたそうです。（平成元年）

春夏秋冬ごとに書かれています。読んでいて、四季を旅している様な、また、文学を旅

している様な感じがしました。その中で“夏”の中から、私が感じた 10句を選ばせて

いただきました。

俳句の中に取り入れて、その句の季節を表すことばを季題（季語）といい、普通は一句に

一季題ですが、二つ、三つあるのも見かけます。なかには四つも入っているのもあります。

鳴く蝉に行水暑き西日かな 虚子

．
 

「蝉」、「行水」、「暑き」、「西日」四つあります。こうゆう場合、主たる季題とそれを支える

季題があります。この句では「行水」が主たる季題です。今時、「行水」など経験したことも

ないでしょう。

盟にたたえた湯で汗を流す、簡単な湯浴みです。もともとは信仰的な潔斎の意味で行

われ、夏だけのものでもなかったようです。江戸時代になって市井の風俗として、何

処でも見られるようになったようです。文学の題材としても描かれるようになり、西

鶴の『好色一代男』に、子供の世之助が、屋根の上から女の行水するところを、遠眼

鏡で覗き見する場面があり、漱石の『我輩は猫である』にも、行水する女に烏が惚れ

るとゆう場面があります。近来、浴室にシャワーが普及し廃れました。

この句にもどります。「蝉の声」は聞く側の気持ち次第で、気持ちよくも、やかましくもな

ります。「西日」も美しい時も暑さにうんざりする時もあります。「行水」、今ではシャワー

を浴びれば済むことですが、この句は明治29年の作ですので、「行水」で涼をとり、汗を

流したことでしょう。蝉の声を気持ちよく聞きながら行水をしている作者。そこに暑い西

日が差し込んでいる。それでも「行水」の爽快感を楽しんでいる作者である。． 
ほととぎす かつお

目には青葉山郭公初松魚 素堂

よく知られた句です。「青葉」、「郭公」、「初松魚」三つあります。「初松魚」 ・が主たる季題

でしょう。

江戸では、その夏、早くは四月ごろとれた走りの鰹を珍重し、女房を質に置いてもと

いうほど面価をだしても買い求めることを江戸っ子の誇りとしたようです。鎌倉、小

田原あたりで釣ったもので、黒潮に乗って沿岸にやってくるのは若葉のころです。今

では遠洋ものが年中出回り、初鰹の季感は薄れましたが、遠洋ものは美味ではなく、

初鰹は近海ものについていうべきでしょう。

区芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロンl
区芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロン 文芸サロン］
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--------------------------------------------------------------------------------------------------------------

： 服部神経内科＊BITクリニック
〒460-0008 名古屋市中区栄 3丁目 20-29

院長服部達哉 副院長服部優子

診療時間

月 I火 I水 I木 I金 I土 1 日

午前
1010101/10 9 : 30,..,_, 12 : 30 

午後

01010 3 : 00 ~ 6 : 30 

この他に祭日は休診とします

電話 052-249-0101 

竹頭木屑 越澤 博

〇 星までたかくとベ

故郷の群馬県館林市の東に板倉という町があり、若いころ、そこの中学に2年ほど

勤めたことがあります。古い話で恐縮ですが、そのころの同僚から手紙をいただい

たものですから、当時を振り返ってみました。昭和 29 • 3 0年ころです。

朝礼に下駄履きで出て、校長に叱られるというダメ教師でした。そんな時、学校図

書館法が施行され、司書教諭資格を持っていたものですから、群馬県学校図書館研

究指定を受け、勉強しました。『金はだせないが、暇はやる』と校長に言われ、あち

こち先進校を見学し、参考にしました。仙台、徳島での全国大会にも出かけました。

学校の図書館入り口に『星までたかくとべ』と金文字で横額を掲げ、学校あげて研

究しました。 一応の結果は出しましたが、しかし、この学校図書館法がザル法でし

て、当分の間、司書教諭は置かなくてよいとなり、将来性が疑われました。こんな

時、名古屋市が各区に図書館づくりを始め、専門職として司書を採用しました。こ

れ幸いと公共図書館に転向し、最初の採用となりました。以来、 31年間勤務しま

した。退職後、長久手町立図書館づくりにも参加しました。

-＝
 

貴力の本、20冊15ガ円から作れます
経験豊富なNPO法人日本自費出版ネットワーク公認

アドバイザーが親切丁寧に手引しながら制作します。

-54-

〇 カナル canal 運河

第 33回全国パーキンソン病友の会の総会・大会がオークス カナルバークホテル

富山で開催されました。愛知県から 18名参加しました。

このような患者会の運動が底流をなし、難治性疾患克服研究事業の予算を前年比4

倍の 100億円確保、医療費助成の対象となる難病を 11疾患増やすなどの成果を

もたらしています。今年も盛会でした。

ただ、残念なことに重い障害者に対して配慮が欠けていました。事前に 18名のう

ち二組、車椅子の生活であるから考慮して欲しいと申し込みましたが、申し込みが

遅かった（先着順）ということでしょうか、全員地鉄ホテル（ビジネスホテル）へ

廻されました。大会実行委員の方は下見をされたのでしょうか。今更言っても始ま

りませんが事実を報告し、今後の運営に考慮していただきたいものです。

福祉バスで気持ちよく富山につきましたが、地鉄ホテルに車が着けられず、車椅子

を直接下ろすものですから、かなり遠くの安全なところに一時停車し歩きました。

ホテルは車椅子のことは全然意識なく、洗面所のところで回転もできず、段差を跨

がせ、顔を洗うにも風呂に入れるにも、無理に立たせ、後で支えていなければなり

ませんでした。会場に行くにも地下道で 10分ぐらいと聞いていましたが、案内板

もなく、エレベータを探すのも一苦労でした。幸い、通りがかりの女子高校生三人

がカナルホテルまで案内してくれました。帰りも地下道でエレベータの上り口がわ

からず、ウロウロしていましたら、勤め帰りのおじさんが地鉄ホテルヘ案内してく

ださいました。市民の方が親切にしてくださり助かりました。翌日も朝食後、寝込

んでしまう患者を残して大会に参加し、患者が起きるころを見計らって地鉄ホテル

に戻り、車椅子に乗せ、大会場へ行き、分科会を覗きましたが、何かむなしい感じ

でした。他の一組は市役所屋上から市街を眺めていたそうです。
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〔原稿募集〕 あなたの生活体験、生きる喜び、こんな事ができます、

友の会と私など、実体験を書いてください。

あなたの体験が、どこかで誰かを勇気付けています。
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〈編集後記〉

＊ 当号でお知らせの「水野美邦先生の講演録」の中に、患者の配偶者に対する注意事

項があり、私はこれを読んでいてドキッとしました。同じ状況の方もきっとおられ

ると思い、その一端をご紹介させて頂きます。

• しよっちゅう病気の事を話題にしない。特に症状のこと。

•それとなく助けてあげる。

．何でも二人で一緒にするようにする。

り散歩など、一緒に行ってあげる。歩く時は腕を組んであげる。

思い当たる貴方も、要注意ですよ。 ハンセイをしましょう！

（池田）
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